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2007 trat Stephan Schneider an d.er Beiliner Unirtersittit der

Kiinste in die FuJtstapfen Viaienne'Vestuooils' die hier zuvor

zruiilf Jahre ak Professoin fi)ir Bekleidungsgestaltung gelebrt hatte'

Seither geht es sebr viel anaufgeregter in der Ahteilang Mod'e-

design zu, aber heinesfalk langaeili'ger. Statt den Studierenden

das eigene Desigthonzept zu vermitteln' setzt fur 1969 in

Daisburg geborene Scbneider auf Indioidualittit und persiinliche

Betreaung. Nach Abscblass seines Studiutts an d'er Ktiniglichen

Modescbulc in Antruerpen 1994 griindete er einJahr spiiter unter

eigenem Namen sein Label, das heute besonders in Japan erfolg-

reicb ist und. Menschen anspricht, die tragbare Kleidung rnit Liebe

zum Detail suchen.

Als ,Woolworth Avantgarde' bezeichnet Schneider selbst seine Arbeit

gern und unterstreicht damit sein besonderes Interesse an der Kon-

fektion, in der er die wahre kreative Herausforderung im zeitgenossi-

schen Modedesign sieht. Heute pendelt Schneider zwischen Antwerpen,

wo er sich ganz dem eigenen Label widmet, und seiner Professoren-

iiitigkeit in Berlin, wo ihn Valeska Schmidt-Thomsen und Grit Seymour

als lssoziierte professorinnen bei der Lehre untersttitzen. Warum Berlin

aber im Grunde viel zu schon ist, um hier Tag und Nacht zu ackern, und

warum es sich als unerldsslich entpuppi, der wachsenden Modemetro-

oole ab und zu den Rucken zu kehren, verrdt er J'N'C im Interview'

Du hattest d.en vl'ansch geiiuJsert, in d.i.esem Interuieut nicht ausschlietllich als

Desigter befragt zu uerilen, sondem oielmehr zu deiner Tdtigkeit an der

tldK. Darf icltfragen uarum?
lch habe als Designer kein so groBes Interesse daran, Zeit in meinen

Namen zu investieren. lch mochte gute Kleidung machen, die um ihrer

selbst willen gekauft wird und nicht wegen des Labels' Gerade hier in

Berlin, bei diesem lnterview in der UdK, muss ich jetzt nicht groB uber

mich erziihlen. lch mochte gute Studierende haben, Leute, die besessen

sind von der Mode, die eine Passion ftir Mode haben. Und da nehme ich

mir gerne die Zeit ftir lnterviews, um eben solche Leute hierher zu

bekommen.

Da legst du ah Designer ei.ne Bescheid.enbeit an den Tag ilie nicht oiele dei-

ner Designkollegen teilen. Vioienne lV'estzttood 2,8., deine Vorgiingerin bier

an dt, idK, stand in dem Raf, ihr eigenes Designversttindnis iiber alles zu

stellen. Wehhes Selhstaerstiindnis hast du als Dozent?

lch war geschockt, als ich mir die Sachen angeguckt habe, die die

Stuierenden bei Vivienne Westwood gemacht haben: Alles kleine

Westwood-Klone. Vor allem hat mich t-iberrascht, dass die Studenten

das auch so mitgemacht haben. Doch scheinbar war sie eine so diktato-

rische Dozentin, dass ihr das gelungen ist' lch sage meinen Studenten

nicht, dass sie jetzt mal ,Stephan Schneider' machen sollen' Die sollen

ihren eigenen Stil finden. Wichtig ist der eigene kreative Ausdruck'
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ln 2OO7 , at the Berlin University of Arts (UdK) Stephan Schneider began

to follow in the footsteps of Vivienne Westwood, who began teaching

fashion design as a professor there twelve years before' Ever since then

the excitement has died down in the fashion design department, but thd

certainly doesn't mean that things have got boring. Instead of teaching

the students his own design concept, Schneider, who was born in 19@

in Duisburg, is focusing on individuality and personal supervision'

One year after completing his studies at the Royal Academy of Fine Arts

in Antwerp '1994, he founded his own eponymous label, which is now

particularly successful in Japan and appeals to people who are looking

for wearable clothing with a love of detail. Schneider himself likes to

refer to his work as 'Woolworlh avant-garde', thereby emphasising his

parlicular interest in ready-to-wear garments, where he sees the true

creative challenge in contemporary fashion design. Nowadays he

commutes between Antwerp, where he devotes his time to his own

label, and Berlin for his professorship, where Valeska Schmidt-Thomsen

and Grit Seymour as associated professors suppotl him with the

teaching. In an interview he revealed to J'N'C why Berlin is basically too

much fun to spend every day and every night slogging your guts out'

and why it's essential to turn one's back on the fashion metropolis now

and again.

You asked as to not onlt talk aboutltour zoork as a ilesigner in tbis

interuieu, but also about itoar role at the UdK. May I ask afut?

As a designer I don't have such a big interest in investing time in my

name. I want to make good clothes, which are sold for their own sake

and not because of the label. Especially here in Berlin, during this

interview in the UdK, there's no need to say a lot about myself' I would

like to have good students, people who are obsessed with fashion, who

have a oassion for fashion. And that's why I am happy to take time out

for interviews in order to get people like that here.

In iloing so, you are displaytng a modestlt that not manlt of ltour designer

colleaguu share. For example, Vioienne Weshttooil,your predecessor here at

the IldK, had a reputation of alzualts patting her owm ilaign anderstanding

abow eaerything else. Wat sefimage ilo itou ltazte as a lecturer?

I was shocked when I saw the stuff that Vivienne Westwood's students

did: they were all little Westwood clones. I was especially surprised by

the fact that the students also went along with it. But she must have

been such a dictatorial lecturer that she made it work' I don't tell my

students that they should do a 'stephan Schneider'. They should find

their own style. lt's important that they have their own creative

exoression.

And bou exactb iloJott conoelt that?
I leave my students complete freedom. Each one of them can do what

they want. We don't even define a concrete topic, just examples of

strategies. This semester we're working on the subject of 'Fashion and



Ltnil zaie genau oernittebt da iLts?
ch lasse meinen Studenten komplette Freiheit. Jeder kann machen' was

er will. Wir geben nicht einmal ein konkretes Thema vor, sondern nur

3eispiele fur strategien. In diesem semester bearbeiten wir das Thema

.ModeundKunst ' .Wi run tersuchenz.B. ,wase inenPau lMcCar thyoder
e inenJef fKoonsf i i rd ieMode in te ressantmacht ,oderschauen,woPa-
.allelen zwischen der Arbeit von Thomas Demand und aktuellen Design-

<onzepten liegen und wie man so etwas fiir das eigene Prolekt nutzbar

machen kann. Wie das dann aussieht, ist jedem selbst iiberlassen' Ob

rnan eine Frauen- oder eine Mdnnerkollektion entwickelt oder was auch
jmmer.

lYie fndest du fuine Untetichtsthetnen?
Aus dem Zeitgeist heraus und auch immer in Reaktion auf das, was die

Studierenden aktuell interessiert. wir hatten letztes Jahr z.B.,sex sells"

weil ich immer so uberrascht war, dass bei den Studierendenproiekten

nie etwas richtig sexy war. Die Frau ist bei denen immer nur so eine

Wand.e insex |osesWesen.DasgenaueGegente i lg i | t fu rd ie Indus t r ie ,
wo immer alles ganz sexy sein muss' Banken sind sexy, Versicherungs-

unternehmen sind sexy, und da dachte ich, hey Leute, macht doch bitte

auchmale twas,dassexy is t .Dasse lbemi tdemThema,An imalPr in ts ' '
In jederKo l lek t iondadrauBens indAn imalPr in ts ,undd ieStudenten
machen immer nur Kreise und Vierecke. lch versuche, durch meine

ThemenanTabuszur i jh ren .Be iderUmsetzung|asse ichaberwieder
hochsteFreiheit .WichtigistdieAuseinandersetzungmiteinemThema.

Fiir dfuh als Designer spielen neben hreatiten Entfaltungsniiglichheiten imner

aach praktische )sprkie eine Rolh. Du miichtest in erster Linie, ilass deine

Sachin getragen irrdeo. Wie kriegen ileine Stutlenten (e Kuroe aom aiillig

freien '|rbelten hin zur ffillung der Anforilerungen, ilie auferbalb der

Hochschule auf sie zaarten?
lch finde den Elfenbeinturm des Designs vollig langweilig' lch habe gerne

Kontakt zur Realitdt drauBen und mochte, dass meine Mode angezogen

Art'. For example, we look at what makes a Paul McCarthy or a Jeff

Koons interesting for fashion, and look at where the parallels between

the work of Thomas Demand and current design concepts lie and how

the students can tap into something like that for their own projects'

Butwhat i t |ooks l i ke in theend is le f tdownto the ind iv idua | 'Whether
they develop a ladies' or a men's collection, or whatever'

Hou do ltoa corne ilp uith iour lesson suhiects?

Basedontheze i tge is tanda|ways in reac t ion towhat thes tudentsare
currently interested in. For example, last year we did 'Sex Sells',

because I was always so surprised that nothing was ever really sexy

in the students' projects. For them the woman is always just like a wall'

a sexless being, in marked contrast to the industry where everything

always has to be really sexy. Banks are sexy, insurance companles are

sery, and so I though "Hey people, please do someihing that's sexy

too." The same goes for the 'Animal Prints' theme' There are animal

prints in every collection out there, and the students always iust do

circles and squares. With my themes I try to touch upon taboos' But

when it comes to realising these ideas I leave the students with the

utmost freedom. lt's important that they deal with a subject'

Foryou as a ltsigner, as zuell as creatizte scope, practical asPects ako Plqt
o ,i1". F;ot ood/tremost J)otr Taant Joal clothes to he uorn' Hora tlo lour

sudnts -o*gi n rnakithe jump from working on tlteir oam to fuffilling
tbe reqrircmix that azaait thert outsi'de of the uniaersitg?

I find ihe ivory tower of design really boring. I enjoy having contact to

the reality out there and want my fashion to be worn' This is why it's

importani to me that the students also learn how to turn their creativity

into reality. ln 2007 for example' we had a cooperation with Falke'

ln the summer semester of 2009 we worked together with Adidas and

designed outfits for the 201 1 summer collection' They had complete

autonomy on the theme; the designs just had to match the image of

Adidas. The proiect was then so successful that one student was

poachedtowork in tens ive |yWi th themontheco | |ec t ion foronemonth '
i'm not at all afraid of ready-to-wear garments, companies, reality' I find

that reality is often more exciting than designer dreams'

You graduateilfrom tbe Acadml of Fine Arts in Antzaerp in 1994'

Watit ;t easierfmltoung fusigners to establish themsehtes hark tben?

When I graduated I asked Dries van Noten exactly the same question:

whether it was better for him in 1980, when he graduated' During my

time the Gulf War was going on, which made everything a bit more

difficult. And nowadays we have the financial crisis' Plus a general

fashionfat igue.Evenfashionconsumersarelosinginterest,theshops
are empty and most of them prefer to buy themselves a new coucn or

go on hoiiday. Of course it's difficult for young designers to establish

themse lves .Ontheotherhand, i t ' sa lsoof ten thecasetha td i f f i cu l t
situations bring about new motivation.

Let's nooe on to Beilin. For tzoelzte2ears the UdK had avery eccentric

lecturer zoitb vhtienne westzuooil, with zahom thel hoped to bring a hit of
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wird. Daher ist es mir wichtig, dass die Studenten lernen, ihre Kreativitat

auch umzusetzen.2O0T hatten wir z.B. eine Kooperation mit Falke. lm

Sommersemester 2009 haben wir mii Adidas zusammengearbeitet und

Outfits ftir die Sommerkollektion 201 1 entworfen. Das Thema war kom-
plett frei, die Entwiirfe mussten nur zum lmage von Adidas passen. Das

Projekt war dann so erfolgreich, dass gleich eine Studierende abgewor-

ben wurde, um fi.ir einen Monat intensiv an der Kollektion mitzuarbeiten.

lch habe uberhaupt keine Scheu vor der Konfektion, vor den Firmen, vor

der Realitat. lch finde, die Realitdt ist oft spannender als die Designer-

soinnereien.

Du hast 1994 ileinen Abschluss an der Kiiniglichen Modeschale in

Antuerpen gemmht. War es zu der Zeit fiir jange Designer nicbt noch einfa'

cher, sich zu etablieren?
lch habe Dries van Noten damals, als ich meinen Abschluss machte,
genau die gleiche Frage gestellt: Ob es bei ihm 1980, als er seinen

Abschluss machte, nicht viel besser gewesen sei. Damals bei mir gab

es den Golfkrieg, der alles ein wenig schwieriger machte. Heute gibt es

eben die Wirtschaftskrise. Hinzu kommt eine generelle Modemudigkeit.

Selbst Modekonsumenten haben immer weniger Lust auf Mode, die

Ldden sind leer und die meisten kaufen sich lieber eine neue Couch oder

fahren in den Urlaub. NatLirlich ist es da schwierig fiir junge Designer,

sich zu etablieren. Auf der anderen Seite ist es aber auch oft so, dass

gerade schwierige Situationen ftir neue Motivation sorgen.

Kommen uir einmal auf Berhn zu spreclten. ZudlfJahre lang hatte d'ie UdK

mit Vioi.enne lYestzaood eine sehr exzentrische Dozentin, mit der nan

bffie, ein hisschen gro$e zaeite Modmoelt nach Berlin zu holen. Wasfraglos
gelang. Seit 2007 ist es mit ilir ni'cltt ztteniger modisch gezaordtn, aber doch

iehr aiel ruhiger, suhtiler, anterschzaelliSer. Siehst du ilain eine Parallele

zurn neil. enaachten Bezousstsein Berlins als Mod'atailt? Dass man aielleicht

nicht mehr ganz so seltr oersucltt, ilen GroJlen narhzueifern, sondem etzaas

Eigenes aus si.clt selbst lteraus schffin miichte?
Absolut. Nur denke ich, dass es mit einem allgemein erwachenden

Bewusstsein zusammenhiingt. Man besinnt sich in Deutschland wieder

viel mehr auf das Deutschsein. Das hat man am Auswahlverfahren ftlr

die Westwood-Nachfolge auch deutlich sehen konnen. Es sollte ein

Deutscher an die UdK kommen. Da wurden dann neben mir Bernhard

Willhelm, Dirk Schonberger, Lutz Htjlle und Frank Leder gebeten, Probe

zu unterrichten. Kostas Murkudis leitete einen Workshop, und letztlich

entschied sich die Kommission, die aus Studierenden, Professoren und

Mitarbeitern bestand, fiir mich, worauf ich sehr stolz bin. Es war auch ein

sehr faires Auswahlverfahren, in dem es eben nicht darum ging, einen
groBen Namen ins Haus zu holen, sondern jemanden, der tatsachlich

unterrichten kann.

(Jnil zuarum hafi da angenomnen?
lch hiitte mich nie auf eine ausgeschriebene Stelle beworben. lch habe

niemals daran gedacht, Lehrer zu werden. Ehrlich gesagt habe ich es

sehr gehasst, in die Schule zu gehen. Dann kam aber Valeska Schmidt-

Thomsen auf mich zu, mit der ich auch in Antwerpen den Abschluss
gemacht habe. Sie war danach bei Costume National, Balenciaga und

i"

the big zaide fashion zooil.d. to Berlin. Wiclt uas, withoat a d'oabt, a success-

Since 2007 i.t hasn't got trry) lessfashionable uith itoa, but a lot calmer'

subtler, more sablininal. Doltou see a pmallel to the new reoioed
appreciation of Beilin as afashion ciry? That perhaps thel're not trying as

haril to emulate the hig gttlts a'nlntore, hut tbat thel nozu udnt to create

something intrinsicalfu on their ozan?
Absolutely. I think, though, it's to do with a certain reawakening

consciousness. In Germany, people are focusing a lot more on being

German again. This can be seen clearly in the selection process for the

Westwood successor. lt was time for a German to come to the UdK.

As well as myself, Bernhard Willhelm, Dirk Schonberger, Lutz Hiille and

Frank Leder were asked to come and give a trial lesson. Kostas

Murkudis led a workshop, and finally the commission, which was made

up of students, professors and employees, chose me, which l'm very
proud of. lt was also avery lair selection process, which wasn't just

about getting a big name on board, but also someone who can actually

teach.

And zulry did.ltoa accePt the role?
I would have never applied for an advertised position. l'd never thought

about being a teacher. To be honest I really hated going to school' But

then I was approached by Valeska Schmidt-Thomsen, who I studied with

in Antwero. She went on to work at Costume National, Balenciaga and

Gucci and we always kept up to date with each other's careers and

stayed in touch. Suddenly she was then at the UdK in Berlin and asked

me if I fancied doing something there, too. That's when I started thinking

about whether, after ten years of having my own collection, I didn't have

something to teach the students too. Only in retrospect, after my trial

lesson did I realise that I have plenty of knowledge packed away that I

can oass on to others.

People like to pat Beilin out there as the up-anil-comingfashion capital,

Since 2007 IMG and Mercedes-Benz haoe been on board' Premium is heA

there anil si.nce 2009 tbe Bread (z Butter is back in Berbn. Vhat do itou
make of this deztelopment?
I lived in Berlin in 1987/88, shortly after my A-Levels. The next iime I

came back was in 2004 and for the first time I was really speechless,

because I sensed that there was so much going on here. Bread & Butter,

Premium, and the buyers from Selfridges, Barneys and Bergdorf

Goodman were suddenly in Berlin - all people who I'd never set eyes on

in Paris. These days the hype faded away a bit. But of course Berlin

remains an incredibly attractive city for fashion people, because they like

authenticity and are looking for a change, and Berlin is of course pedect

for this. Better than Munich, Duesseldorf, Frankfutt '..

And. from an intemational p erspectizte ?
Berlin is damned cheap! And the really cool designers don't necessarily

earn a lot of money, also internationally speaking. So of course it's nice

when a city isn't bourgeois and expensive and you can also afford to go

out for a meal every now and again.

But isn't tbat exactljt zalry jtou sometimes also get ilistractetl in Beilin?



l.lcci und wir haben unsere Karrieren gegenseitig etwas beobachtet,
-arten immer Kontakt. Sie war dann plotzl ich an der UdK in Berl in und
' 'agte mich, ob ich nicht auch Lust hdtte, hier etwas zu machen. Da f ing
:r an, mir Gedanken zu machen. Aber erst in der Reflexion nach mei-
-:m Probeunterr icht merkte ich: Nach zehn Jahren eigener Kollekt ion ist
*ein Rucksack gefiillt und da ist etwas, das ich weitergeben kann'

Btrlin zuird gerne als die hommende Modehauptstadt gefeiert. Seit 2007
:ind IMG und Mercedes-Benz im Boot, Es gibt d'ie Pretnium, seit 2009 ist
.iie Bread (z Butter zaieiler in Beilin. Vlie siehst da diese Ennaicklung?
:h habe 1987/BB in Berl in gewohnt, kurz nach dem Abitur. Dann bin
:h erst 2004 wiedergekommen und da hatte ich zum ersten Mal richtig
Schlackern in den Beinen, weil  ich gespLirt  habe, dass sich hier wahnsin-
- g viel tut.  Die Bread & Butter, die Premium, und die Einki iufer von
Sefridges, Barneys und Bergdor-f Goodman waren auf einmal in Berl in -

a es Leute, die ich in Paris nicht zu Gesicht bekommen habe. Heute hat
:er Hype ein wenig nachgelassen. Aber natt jr l ich bleibt Berl in eine un-
^ermlich attrakt ive Stadt fur Modeleute, weil  sie es gerne authentisch
-rogen und zugleich die Abwechslung suchen, und da ist Berl in naturl ich
-erJekt. Besser als Munchen, Dusseldorf, Frankfurt ...

L-nd aus intemationaler Perspehtioe ?
3erl in ist verdammt gunstig! Und die wirkl ich coolen Designer verdienen
a oft nicht unbedingt viel Geld, auch international betrachtet. Da ist es
"aturl ich angenehm, wenn eine Stadt nicht bourgeoise und teuer ist und
.lan es sich auch mal leisten kann, Essen zu gehen.

,lber ist man in Beilin nicht gerade deshalb manchnal auch abgelenht?
-)a. klar. Das ist auch fur mich das groBte Problem an Berl in. Es ist viel
: ;  bi l l ig und viel zu schon, um hierTag und Nacht zu ackern. Daher ist
:.8. eine Stadt wie Antwerpen streng genommen fur eine Karriere viel
'crderl icher. Weil  es uberhaupt nichts zu tun gibt.  Man kann nicht ausge-
ren, es gibt nicht viel zu erleben. Es ist eine unheimlich langweil ige Stadt
- lnd auch ein bisschen teuer, und da arbeitet man dann eben auch.
3erl in macht es einem viel leicht manchmal zu leicht, weil  man sich hier

3ut ein paar Jahre uber Wasser halten kann, ohne wirklich etwas zu
-nacnen.

Wie bringst ila deine Studenten dazu zu mbeiten?
,Vir machen ihnen fruh klar, dass es wahnsinnig wichtig ist,  sich interna-
-. onal zu prasentieren. Man kann national arbeiten und produzieren,
-nuss sich aber einem internationalen Publikum vorstel len. Wir helfen
auch bei der Vermitt lung von Praktika. Von den kommenden Diploman-
Cen arbeitet gerade einer bei Boudicca, ein anderer bei Raf Simons, wie-
der ein anderer bei Karen Walker, eine bei Victor de Souza, dem Lady
Gaga ihre Outfits verdankt. Die mussen in die Welt rausgehen. Einfach
nur in Berl in zu bleiben, hat keinen Sinn.

Vielen Dankfiir das Guprdch.

Yes, of course. And that's the biggest problem about Berlin for me.
It 's far too cheap and much too enjoyable to work hard day and night.
That's why, strictly speaking, a city like Antwerp is a lot better for your
career. Because there's absolutely nothing to do there. You can't  go
out, there's not much to experience. I t 's an incredibly boring city and
also a bit too expensive, and so you get on with your work. Perhaps
Berlin sometimes makes it too easy, because you can keep yourself
above vvater here for a good few years without really doing anything.

How do j,ota gst l,oar stadcnts worhing?

We make i t  clear to them early on that i t 's incredibly important to
present themselves internationally. You can work and produce on a
national level. but you have to introduce yourself to an international
audience. We also help them to organise work experience placements.
From our group of students who are about to graduate, one is currently
working at Boudicca, another at Raf Simons, and another at Karen
Walker, one at Victor de Souza, who Lady Gaga has to thank for her
outf i ts. They have to go out into the big wide world. There's no sense
in just staying in Berl in.

Tbankyou very machfor talhing to us.
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